

JE BÂTIRAI MON ASSEMBLÉE

«Comme les cieux sont élevés au-dessus de la terre, ainsi mes voies sont élevées au-dessus de vos voies, et mes pensées au-dessus de vos pensées» (Esaïe 55, 9).

Particulièrement chère au cœur de Dieu, élevée dans ses pensées, est l'Assemblée, l'Épouse que le Père a donnée au Fils. C'est le mystère caché dès les siècles en Dieu, qui a été maintenant mis en lumière. Pourtant peu de sujets sont l'occasion d'un tel foisonnement de pensées humaines. C'est par sa Parole que Dieu fait connaître ses pensées; considérons-la avec attention, et d'une façon particulière les deux occasions où le Seigneur lui-même parle de l'assemblée.

Dès les premières pages de l'Écriture, le dessein divin a été esquissé: «Et l'Éternel Dieu forma une femme de la côte qu'il avait prise de l'homme... et l'homme dit: Cette fois, celle-ci est os de mes os et chair de ma chair» (Gen. 2, 22, 23). Au cours des siècles, le mystère demeure caché; seules des figures en fournissent quelques traits (Séphora, Rebecca, Asnath, Ruth, Abigaïl, la fille du Pharaon).

L'annonce faite par le Seigneur:

Le Seigneur s'est réservé d'annoncer lui-même publiquement et pour la première fois: «Je bâtirai mon assemblée» (Matt. 16, 18). Il le fait au moment où son rejet est déjà consommé. Les hommes ne l'ont pas connu, même s'ils pensent l'honorer du titre de

prophète. Mais à la question posée aux disciples: «Et vous, qui dites-vous que je suis, moi le fils de l'homme?» Pierre a répondu: «Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant». Autrefois, Dieu avait parlé aux pères par les prophètes; maintenant il était là dans le Fils, Dieu manifesté en chair, celui qui a la vie en lui-même, avec le pouvoir de la communiquer! Cela ne pouvait monter au cœur de l'homme, mais «tu es bienheureux, Simon Barjonas, car la chair et le sang ne t'ont pas révélé cela, mais mon Père qui est dans les cieux».

Jésus ajoute: «Et moi aussi, je te dis que tu es Pierre; et sur ce roc je bâtirai mon assemblée». Il annonce ce qu'il va faire. C'est une opération divine où les pensées et les initiatives des hommes sont entièrement écartées. Jésus dit: «je bâtirai», il s'exprime au futur; le moment n'est pas encore venu, mais il approche et Pierre est une pierre vivante qui va faire partie de l'édifice. Pierre lui-même nous donne l'interprétation de la parole du Seigneur, dans sa 1^{re} épître au ch. 2: «vous-mêmes aussi, comme des pierres vivantes, êtes édifiés une maison spirituelle...». Et Paul confirme: «Jésus Christ lui-même étant la maîtresse pierre du coin» (Eph. 2).

Christ fait aussi connaître le prix qu'a pour lui l'assemblée; il dit «*mon* assemblée». C'est la perle de très grand prix et pour l'acquérir «il s'en alla, et vendit tout ce qu'il avait» (Matt. 13, 46). Dès lors Jésus commence à montrer à ses disciples qu'il faut qu'il souffre beaucoup et qu'il soit mis à mort et qu'il soit ressuscité (voir Matt. 16, 21). Ce n'est qu'au travers de ses souffrances jusqu'à la mort de la croix qu'elle pourra être formée, comme Eve tirée d'Adam durant son sommeil. «A moins que le grain de blé, tombant en terre, ne meure, il demeure seul; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruit» (Jean 12, 24).

Enfin il emploie pour la désigner un mot pris dans le langage courant auquel il confère un sens particulier. Le mot assemblée (ekklesia) désigne une compagnie de personnes appelées hors de leur lieu, mises à part. Ce mot a donné plus tard dans notre langue celui d'église auquel on a attaché un sens restreint pour désigner telle ou telle compagnie de chrétiens ou même un sens déformé pour désigner le bâtiment où ils se réunissent, mais la réalité divine subsiste. Ceux qui composent «l'assemblée de Dieu qui est à Corinthe» sont des «sanctifiés dans le Christ Jésus, saints appelés» (1 Cor. 1, 2).

La promesse du Saint Esprit et son accomplissement

Avant la croix, le Seigneur annonce à ses disciples qu'il va leur envoyer le Consolateur, l'Esprit Saint, pour être avec eux et en eux (Jean 14, 16 et 17). Après avoir souffert, étant ressuscité d'entre les morts, il leur rappelle «la promesse du Père» et leur commande de l'attendre: «vous serez baptisés de l'Esprit Saint dans peu de jours».

Au jour de la Pentecôte les deux promesses, celle de Matthieu 16 (je bâtirai mon assemblée) et celle de Jean 14 (le Père... vous donnera un autre consolateur, ...l'Esprit de vérité), s'accomplissent en même temps. Les croyants assemblés en un même lieu reçoivent l'Esprit Saint. Il sont baptisés d'un seul Esprit; cet ensemble ainsi formé par le Saint Esprit est appelé «l'assemblée»: «le Seigneur ajoutait tous les jours à l'assemblée ceux qui devaient être sauvés» (Actes 2, 47).

L'assemblée, corps de Christ

Peu après, du haut du ciel, le Seigneur Jésus déclare à Saul de Tarse, le persécuteur de l'assemblée, que celui qui la touche le touche lui-même: «Je